
区分 　月　日　（曜） 順序 時間（予定） （　会　　派　）

１ 10:20～11:20頃 中 村 義 雄 議員 ( 自民党・無所属の会 )

２ 11:20～12:20頃 山 内 涼 成 議員 ( 日 本 共 産 党 )

１ 13:30～14:00 大 石 正 信 議員 ( 日 本 共 産 党 ）

２ 14:00～14:30 出 口 成 信 議員 ( 日 本 共 産 党 ）

３ 14:30～15:30 中 村 義 雄 議員 ( 自民党・無所属の会 ）

４ 15:45～16:15 森 本 由 美 議員 ( ハー ト フル北九州 ）

５ 16:15～16:45 泉 日出夫 議員 ( ハー ト フル北九州 ）

６ 10:00～11:00 中 島 隆 治 議員 ( 公 明 党 ）

７ 11:00～11:30 吉 村 太 志 議員 ( 自民党・無所属の会 ）

８ 11:30～12:30 藤 沢 加 代 議員 ( 日 本 共 産 党 ）

９ 13:30～14:00 奥 村 直 樹 議員 ( ハー ト フル北九州 ）

１０ 14:00～14:30 小 宮 けい子 議員 ( ハー ト フル北九州 ）

１１ 14:30～15:00 村 上 さとこ 議員 ( 村 上 さ と こ ）

１２ 15:00～15:30 本 田 一 郎 議員 ( 若 松 を 愛 す る 会 ）

１３ 10:00～10:30 三 原 朝 利 議員 ( 自 民 未 来 ）

１４ 10:30～11:00 井 上 純 子 議員 ( 自 民 未 来 ）

１５ 11:00～11:30 井 上 しんご 議員 ( 井 上 し ん ご ）

１６ 11:30～12:00 山 本 眞智子 議員 ( 公 明 党 ）

１７ 12:00～12:30 金 子 秀 一 議員 ( 公 明 党 ）

１８ 13:30～14:00 松 尾 和 也 議員 ( 日 本 維 新 の 会 ）

１９ 14:00～14:30 有 田 絵 里 議員 ( 日 本 維 新 の 会 ）

２０ 14:30～15:00 高 橋 都 議員 ( 日 本 共 産 党 ）

２１ 15:00～15:30 伊 藤 淳 一 議員 ( 日 本 共 産 党 ）

２２ 15:45～16:15 大 石 仁 人 議員 ( 自 民 未 来 ）

２３ 10:00～10:30 木 下 幸 子 議員 ( 公 明 党 ）

２４ 10:30～11:00 本 田 忠 弘 議員 ( 公 明 党 ）

２５ 11:00～11:30 森 結実子 議員 ( ハー ト フル北九州 ）

２６ 11:30～12:30 西 田 一 議員 ( 自民党・無所属の会 ）

２７ 13:30～14:00 篠 原 研 治 議員 ( 日 本 維 新 の 会 ）

２８ 14:00～14:30 村 上 幸 一 議員 ( 自民党・無所属の会 ）

２９ 14:30～15:00 吉 田 幸 正 議員 （ 自民党・無所属の会 ）

３０ 15:00～15:30 田 中 元 議員 （ 自民党・無所属の会 ）

発　言　順　序　表　（令和５年３月定例会）

　　発　　言　　者

会
派
質
疑

３月13日（月）

一

般

質

問

３月14日（火）

３月16日（木）

３月15日（水）



発 言 項 目 表 
会派質疑 

一般質問 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

１ 中村 義雄 

一 

問 

一 

答 

60分

議案第30号 市長の給与の特例に関する条例について 

議案第１号 令和５年度北九州市一般会計暫定予算につい

て 

・ 官民合同チームについて 

・ 給食食材価格高騰対応について 

・ 医療的ケア児の通学支援等について など 

２ 山内 涼成 

一 

問 

一 

答 

60分

暫定予算について 

・ 市長の政治姿勢について 

・ 投票率の向上について 

・ 新型コロナウイルス感染症対策事業について 

・ 官民連携による行財政改革推進事業について 

・ 物価高騰対策について 

・ ゼロカーボンシティについて 

条例改正議案について 

・ 北九州市国民健康保険条例の一部改正について 

補正予算について 

・ 新型コロナ感染拡大や物価高騰などに対応する支援 

策について 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

１ 大石 正信 

一 

問 

一 

答 

30分

非正規職員の処遇改善について 

・ Ｅ区分の上限額の引き上げ 

・ 教員業務支援員の給料を月額に 

学校給食の無償化と異物混入について 

・ 学校給食を無償化すべき 

・ 市の委託契約は労働省告示違反 

・ 各区に１校以上、直営に戻すべき 

２ 出口 成信 

一 

問 

一 

答 

30分

市営住宅の有効活用 

・ 退去跡修繕を増やし募集を増やす 

・ 草刈りや清掃は市の責任で行う 

省エネリフォーム助成事業 

・ 国の住宅対策活用へ市内事業者支援 

・ 国の住宅対策活用が困難な市内事業者へ「住まい向上

リフォーム促進事業」の復活 

（令和５年３月13日）



一般質問 

※ 都合により、発言項目が割愛される等の変更が生じる場合があります。 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

３ 中村 義雄 

一 

問 

一 

答 

60分

「北橋市政は失われた 16 年だった」発言を撤回する気はな

いか 

人口100万人の復活について 

市債残高の分析について 

常設プレイパークの設置について 

体育館のエアコン設置 

松本零士記念館 

市長選挙アンケートについて 

 小倉タイムスに、出馬予定候補者に行ったアンケート結果

が掲載された。市長が賛同した以下に掲げる事業について、

いつまでに、どのくらいの予算規模で実施するのか 

（１）ゆきとどいた教育実現のため学級規模を20人にする

（２）給食施設を災害時の重要な施設と位置付け、給食は各

学校で調理する（自校方式） 

（３）小中学校の特別教室にエアコンを設置する 

（４）高齢化している団地に公設市場を設置する（箇所数も

伺う） 

（５）18歳までの子ども医療費を完全無料にする など 

４ 森本 由美 

一 

問 

一 

答 

30分

市の財政について 

子育て支援および教育の充実について 

北九州市個人情報の保護に関する法律施行条例について 

５ 泉 日出夫 

一 

問 

一 

答 

30分

１ 市政運営の基本姿勢について 

２ 再犯防止対策における協力雇用主の確保について 

３ 災害時における商業施設の活用について 

４ ふくおか・まごころ駐車場の整備について 



発 言 項 目 表 
一般質問 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

６ 中島 隆治 

一 

問 

一 

答 

60分

１ 市制60周年の節目に就任された市長の市政への思いと

取組姿勢について 

２ 物価高騰対策について 

３ 国土交通省関連事業について 

４ 文化政策について 

７ 吉村 太志 

一 

問 

一 

答 

30分 新市長の市政への取組みについて 

８ 藤沢 加代 

一 

問 

一 

答 

60分

１ 航空自衛隊築城基地の「米軍基地化」について 

 ① 築城基地の普天間基地からの機能移転や米軍受入の 

ための施設整備の状況についての認識 

 ② 自衛隊や米軍の情報を収集し市民に周知を 

 ③ 事故対策や治安対策を 

２ 旧八幡市民会館の用途変更の撤回を 

 ① 市長発言「十分に開かれた議論を尽くす」具体策を 

 ② 文化財としての調査を 

 ③ 近現代建築物の保存計画を 

 ④ 埋蔵文化財センターの事業計画は八幡市民会館とは 

切り離せ 

３ 公共交通の課題について 

 ① 小倉南区東谷地区における代替交通について「不便」

  「高い」の解消を 

 ② 高齢者福祉乗車券の検討状況 

 ③ 「市民の交通権の保障」についての基本認識 

（令和５年３月14日）



一般質問 

※ 都合により、発言項目が割愛される等の変更が生じる場合があります。 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

９ 奥村 直樹 

一 

問 

一 

答 

30分
・ 選挙に関わる情報発信について 

・ テキスト生成ＡＩについて 

10 小宮けい子 

一 

問 

一 

答 

30分

性的少数者（ＬＧＢＴＱ）の人権について 

・ 「パートナーシップ宣言制度」について 

・ 北九州市スタンダード標準服について 

・ 性的少数者（ＬＧＢＴＱ）の人権を護る教育について

インクルーシブ教育システム構築にむけての特別支援学級

の交流学習について 

11 村上さとこ 

一 

問 

一 

答 

30分

市政運営に対する市長の基本的考え方 

・ 行政への市民参画について 

・ 市民参加型予算の導入について など 

投票率向上について 

・ 投票率38.5％の市長選についての振り返りと課題 

・ 今後の取組について など 

12 本田 一郎 

一 

問 

一 

答 

30分

若松の観光政策について 

１ 若松北海岸に対する市長の思い 

２ 外資系ホテルの誘致について 

３ 高塔山の夜景観光の可能性 

４ 観光地での市営バスの活用について 



発 言 項 目 表 
一般質問 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

13 三原 朝利 

一 

問 

一 

答 

30分

武内市政が目指す北九州市の未来像について 

・ 武内市長の北九州市の未来に対する率直な思い 

北九州空港の未来像について 

・ 福北新時代における福岡空港との連携、役割機能分 

担について 

・ 24時間の利点を生かした国内外の新規路線誘致や定 

期分増便について 

・ 空港へのアクセス強化について 

投票率の向上について 

・ 市長選の年代別投票率について 

・ 今回の市長選で投票率が低かったことに対する年代別

  の分析について 

・ 今回の市長選で投票率向上の為に市側が行った取組み

について 

・ 更なる投票率向上の為の今後の取組みについて 

14 井上 純子 

一 

問 

一 

答 

30分

１ 武内市長のビジョン実現に向けた新・基本構想策定に 

ついて 

（１） 基本構想・基本計画と連動していない各種計画の再 

構築 

（２） 「結果を意識」した市政マネジメント 

２ 聖域なき行財政改革について 

（１） 市長トップマネジメントによる行財政改革 

（２） 議員報酬カットにおける市長の見解 

３ 大胆な子育て支援について 

（１） 第二子保育料・病児保育の完全無償化の実施 

（２） 都市間競争に向けた子育て支援の方針 

15 井上しんご 

一 

問 

一 

答 

30分

・100万都市復活について 

  人口を増やすために、公立学校の統廃合をやめる。子

育て世代を呼び込むために、今ある小中学校を守り、地

域コミュニティーの基盤として活用することについて 

・公立学校の教育の重要性について 

  教員の一言で励みになったり、傷ついたり。児童・生

徒一人一人の感性や生き方を尊重し、教員自身が今一

度、自らの言動や生徒に対する態度など、教育スタイル

を見つめなおすことについて 

・行財政改革よりも稼げる北九州市を目指して 

  何の保証もない議員の給与削減は議会の力を削ぐも

の。これまで何十年もやってきた行革では財源は生まれ

ない。産業の活性化で収入を増やし、働く人の収入を増

やすことを目指すべき。まずは観光における河内エリア

の振興策について 

（令和５年３月15日）



一般質問 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

16 山本眞智子 

一 

問 

一 

答 

30分

１ 子育て支援について 

２ 女性活躍について 

３ 黒崎副都心の再生について 

17 金子 秀一 

一 

問 

一 

答 

30分

１ 北九州空港の滑走路延長について 

２ 本市の更なる安全・安心対策について 

３ 本市のサプライチェーン支援について 

18 松尾 和也 

一 

問 

一 

答 

30分
１ 市長の任期について 

２ 聖域なき行財政改革について 

19 有田 絵里 

一 

問 

一 

答 

30分

１ 大胆な子育て支援と銘打った追加公約について 

① 追加公約で出した保育料の第二子以降完全無償化及

び学校給食の品質向上についていつからスタートさせ

たいと考えているのか 

② 学校給食の品質向上ではなく、所得制限なしの給食

費の無償化の検討をスタートすることは出来ないのか 

２ 行政の見える化について 

① 「オープン府庁」という４つの見える化について市

の見解を伺いたい 

② 「（仮称）オープン北九州市庁」をスタートさせると

したらどういったメリット・デメリットがあると考え

るか 



一般質問 

※ 都合により、発言項目が割愛される等の変更が生じる場合があります。 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

20 高橋 都 

一 

問 

一 

答 

30分

１ 物価高騰対策について 

 ・ 「電力・ガス・食料品等価格高騰緊急支援金」の支給

対象を広げ、再支援を国に求め、本市独自の支援を行う

こと 

 ・ 燃料費高騰の影響を受けた事業者支援事業について 

２ 「税務相談停止命令制度」につて 

 ・ 納税者同士の税務相談を取り締まる「税務相談停止命

令制度」を撤回し、納税者の権利を守るよう国に求める

べき 

３ 消費税、インボイス制度について 

・ インボイス制度の導入に対して本市の対応と影響につ

いて 

４ 門司港複合公共施設整備事業について 

・ 高潮・津波等の被害が想定される地域への公共施設の

整備の見直しについて 

21 伊藤 淳一 

一 

問 

一 

答 

30分

新型コロナウイルス感染症の「５類化」への懸念 

１ 医療提供体制について 

２ 保健所の入院調整について 

３ 医療費の公費負担から自己負担移行について 

４ 感染者の把握について 

22 大石 仁人 

一 

問 

一 

答 

30分

子どもがイキイキ育つ環境づくりについて 

・ 市長の基本政策「地域で子どもを育てる『子ども憲 

章』の制定」について 

・ 市長の考える放課後活動の充実について 



発 言 項 目 表 
一般質問 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

23 木下 幸子 

一 

問 

一 

答 

30分

１ 子宮頸がん予防ワクチンについて 

２ 水泳授業の民間委託について 

３ 介護支援ボランティア事業について 

24 本田 忠弘 

一 

問 

一 

答 

30分

１ ブルーインフラの拡大について 

２ 下水汚泥の活用について 

３ 市営バス事業について 

25 森 結実子 

一 

問 

一 

答 

30分

１ 市立医療センターのあり方について 

２ 市立総合療育センターの医師不足について 

３ ハローワークについて 

26 西田 一 

一 

問 

一 

答 

60分

人口減少対策について 

行財政改革について 

経済の活性化について 

27 篠原 研治 

一 

問 

一 

答 

30分

人口減少対策について 

・ 加速する少子高齢化 

・ 外国人移住について 

・ 「人口100万人復活」に向けて 

中小企業等の事業継承について 

・ 北九州市の創業数と廃業数について 

・ 中小企業の事業継承・後継者対策 

ギラヴァンツ北九州のＪ１昇格について 

・ スポーツチームが強くなる具体的な支援策 

・ 今まで通りの支援でＪ１昇格が可能か 

（令和５年３月16日）



※ 都合により、発言項目が割愛される等の変更が生じる場合があります。 

順序 発 言 者 区分 時間 発  言  項  目 

28 村上 幸一 

一 

問 

一 

答 

30分

旧クロサキメイトビル跡の再生について 

公共施設のマネジメントについて 

本市の産業振興について 

29 吉田 幸正 

一 

問 

一 

答 

30分

中小企業の電力価格高騰支援と脱炭素先行地域づくり事業

による地域の活性化 

地元企業の育成による地域経済の活性化 

学校グラウンドの活用について 

30 田中 元 

一 

問 

一 

答 

30分
新市長が考える戸畑区のまちづくりについて 

若松区の農産物直売所について 


